

voyant de tels résultats, que cette classe d'émigrants aille chercher fortune aux États-Unis au lieu d'affluer dans un pays où ils trouveraient les institutions et les avantages qui font du Canada une des plus heureuses contrées de l'empire.

On ne saurait contester les progrès accomplis, en un siècle d'existence, par la grande république américaine. Son système de gouvernement, en dépit de certains germes de faiblesse dont nous aurons à parler, a cette puissance qui stimule la fierté et l'ambition de ses citoyens, puisque les plus humbles peuvent aspirer aux plus grands honneurs. L'esprit y est essentiellement commercial, et néanmoins la culture intellectuelle ne se développe nulle part plus rapidement. La variété du climat, la richesse du sol, l'abondance des ressources en font un pays tout à fait privilégié. Les Canadiens sont les premiers à reconnaître tout cela ; mais ce qu'ils ne peuvent admettre, c'est que la Dominion offre des avantages inférieurs à ceux de sa grande rivale, comme terre d'établissement. Ils sont convaincus que les États-Unis seraient beaucoup moins riches et moins peuplés, si les hommes d'Etat et les écrivains de la Grande-Bretagne avaient su diriger le flot de la population vers les dépendances de l'empire qui semblent le mieux faites pour développer l'énergie britannique.

Dans le passé, la victoire est aux États-Unis, et il faut reconnaître que le monde a beaucoup gagné aux succès remportés par la république, en créant de nouveaux États à l'aide des émigrants européens. Les Canadiens ne sont point jaloux de ces succès ; ils les regardent comme d'un bon augure pour l'avenir de leur pays, pour peu qu'il soit aidé dans la carrière qui lui est ouverte. Nous nous proposons, dans cet article, de grouper avec toute la concision possible les faits et les arguments qui prouvent que la Dominion est la plus désirable des patries pour toutes les classes de gens industriels, pour ceux-là surtout qui, possédant un petit capital, sont disposés à prendre des terres, soit dans les anciennes provinces, soit dans les nouveaux territoires. Ce que nous ambitionnons par-dessus tout, c'est d'attirer l'attention des hommes éminents dont l'influence doit agir sur les classes désireuses de cher-